

Je parvins à la détromper, et je lui fis com-
prendre que c'était ce régime que j'attribuais
aux convulsions de l'enfant. Je lui promis de
rien dire aux parents, si elle s'engageait à
ne plus boire d'alcool. Je la fis surveiller avec
soin, et je me convainquis qu'elle me tenait
parole. A partir de ce moment, les convulsions
cessèrent, et les parents crurent qu'ils de-
vaient la vie de leur enfant aux médicaments
que j'avais administrés.

En 1861, à Brighton, en Angleterre, j'eus
l'occasion de voir chez un pasteur protestant
un enfant de huit mois qui avait des convul-
sions qu'on ne pouvait rattacher à aucune
cause appréciable. L'enfant était tranquille
et placé dans les meilleures conditions d'hy-
giène. La nourrice avait du lait en abondance.

J'allais souvent dans la maison, et, chaque
fois, j'examinais l'enfant à qui un médecin don-
nait des soins.

Certains signes, je soupçonnai la nourrice
d'intemperance. Je portai des soupçons sur la
famille qui rejeta d'abord bien loin une pa-
reille supposition, mais qui se décida, en fin
de compte, à faire surveiller cette femme. On
sut bientôt qu'elle n'en avait pas, que la fille
d'Albion faisait chaque jour de copieuses li-
tations d'eau de chert, et qu'elle était com-
plètement détrempée. Elle fut congédiée, et
l'enfant eut une autre nourrice qui revint
promptement à la santé.

Au mois d'avril 1875, je recevais une dé-
pêche, me priant de visiter au Grand Hôtel la
fille, âgée de neuf mois, d'un officier de l'ar-
mée anglaise des Indes qui séjourrait à Paris
avec sa famille et une nourrice, avant de re-
tourner en Angleterre.

Depuis deux jours, l'enfant présentait un
état général d'anxiété et de fatigue. Il avait
des frissons, des bouffées de chaleur, des sa-
ignements de nez, de la fièvre, des vomisse-
ments fréquents. Il dormait mal, prenait
difficilement le sein et avait un peu de dia-
rrhée. Au premier abord, je pensai au début
d'une fièvre éruptive et je le déclarai aux pa-
rents. A ma seconde visite, je m'arrêtai à
l'idée des accidents de dentition. A ma troi-
sième visite, j'interrogeai avec soin la nour-
rice sur son alimentation et j'acquis la preuve
que cette femme, depuis son arrivée à Paris,
c'est-à-dire depuis huit ou dix jours, buvait
par jour une bouteille et demie de vin, plus
une grande quantité d'eau et de porter avec
l'autorisation des parents.

Je fis comprendre à ces derniers le danger
qu'un pareil régime faisait courir à l'enfant
et la nécessité de le modifier. Je mis immé-
diatement la nourrice à l'eau rouge, et vingt-
quatre heures après, les accidents avaient
disparu. Je cessai mes visites, promettant de
revenir dans huit jours.

Quatre jours après, on me fit appeler.
L'enfant avait de nombreux soubresauts pen-
dant son sommeil, il était continuellement
agité et refusait obstinément de prendre le
sein.

Je pris la nourrice à part et je l'interrogeai
avec soin. Elle me jura qu'elle ne buvait par
jour que deux ou trois verres d'eau légè-
rement rouge, mais que, dans l'intervalle des
repas, en cachette, elle se satisfaisait sa soif
qui était très grande, elle buvait encore deux
bouteilles de ce que les Anglais appellent *half
and half*, c'est-à-dire une boisson composée
de porter et d'eau par moitié. Je lui fis une
vive semonce et la menaçai de la faire con-
gédier. Elle fondit en larmes, en me priant de
pas dénoncer sa conduite aux parents de son
nourrisson, et promettant de ne pas re-
commencer.

Je prescrivis des bains et des calmants pour
l'enfant et je réglai, d'une manière précise et
sévère l'alimentation de la nourrice, à qui je
permis par jour, une bouteille de bière légère
de Paris, et je la fis surveiller de près par une
femme de chambre qui ne la quittait jamais.
L'enfant reprit bientôt le sein avec avidité, et
ses nuits et ses journées redevenaient parfaite-
ment calmes.

Pendant deux mois que mes clients passèrent
à Paris, l'enfant jouit de la meilleure santé.

En 1882, pendant mes vacances que je passai
en Picardie, j'eus l'occasion de voir un enfant
de sept mois, fils de commerçants de Paris,
placé en nourrice chez des paysans. La nour-
rice, âgée de vingt-six ans, était robuste et
franche et avait un lait abondant. Elle avait
nourri déjà deux enfants avec succès, et
depuis six mois qu'elle allaitait son nouveau
nourrisson, ce dernier s'était toujours bien
porté. Mais, depuis une quinzaine de jours, il
devenait fiévreux, et l'enfant était devenu
maigre et avait du diarrhée. Je lui fis prendre
des bains, du bismuth, quelques potions calmantes,
et tout paraissait rentrer dans l'ordre, lorsque
j'appris par des voisins que, depuis quelque
temps, la nourrice, pour se consoler de l'in-
conduite de son mari, s'était mise à boire de
l'eau-de-vie, comme beaucoup de femmes du

pays. Je l'interrogeai à ce sujet, mais elle se
défendit avec une indignation qui m'ébranla
un peu, je l'avoue.

Quelques jours après, en passant par le
village, j'entraï chez cette femme et la surpris
attablée avec deux voisines et prenant de
fortes rasades d'eau-de-vie sous prétexte de
café. Je lui fis quelques observations qu'elle
reçut fort mal.

Trois jours après, j'appris qu'elle avait fait
appeler un médecin des environs pour des
convulsions que l'enfant avait eues pendant
la nuit. Je revins à la charge, malgré le mau-
vais accueil qui m'avait été fait, et j'accusai
tout haut cette femme des accidents survenus
chez son nourrisson.

Elle se défendit énergiquement, prévenant la famille,
et la mère accourut de Paris le lendemain.
Voici l'état dans lequel elle trouva son
enfant.

Depuis soixante-douze heures, il avait eu
six convulsions de longue durée; et à la suite
de la dernière il avait pris d'une forte diarrhée.
Il poussait des cris sans motifs, fischissait
continuellement les cuisses sur le ventre,
rejetait le sein et faisait des efforts pour vomir.
L'haleine était acide, la langue piquetée de
petits points rouges, les lèvres fendillées,
desséchées, les gencives luisantes et tendues.
Il avait dans la bouche quelques ulcérations
et un peu de muguet. Le poids était à 140. Le
corps se refroidissait, le visage était
affaissé et pâle, les yeux étaient excavés, la
peau avait perdu toute résistance au doigt, se
décolorait et se refroidissait, se réchauffant
tour à tour. C'était bien la diarrhée cholé-
rique des enfants.

Le troisième jour, les forces anéanties par le
poids de la diarrhée, et les autres symptômes
de ces faits lamentables et de bien d'autres
que je pourrais citer, il résulte que la boisson
de la nourrice doit être l'objet d'une surveil-
lance particulière.

Une nourrice doit boire modérément l'im-
portance qu'elle a sur le développement de
l'enfant, et nous n'avons pas besoin de dire
qu'elle ne doit pas boire dans le village où elle
pour l'ivrognerie de la femme à laquelle on
confie son enfant. Il ne faut pas oublier que
les effets de l'alcoolisme sont déléterés aussi
bien pour la femme qui allaite que pour son
nourrisson. L'abus des boissons alcooliques
produit chez la nourrice l'augmentation de la
sécrétion urinaire, la diminution de la sécré-
tion d'acide carbonique, de l'alimentation, de
l'assimilation, et consécutivement la diminu-
tion de la sécrétion lactée.

Je dois faire observer en terminant que
plus ou moins graves causés par l'intem-
pérance des nourrices, c'est sans exception chez
des nourrices mercenaires, et que dans des
familles riches que je les ai recueillies. J'ai
d'ailleurs toujours été frappé de l'incurie
des mères de famille à cet endroit et du peu
de surveillance qu'elles exercent sur les fem-
mes qui, méconnaissant les droits de la nature,
rendent leur lait et souvent, hélas ! la vie de
leur propre enfant.

Les femmes qui, trop souvent et sans motifs,
se privent du bonheur de l'allaitement, qui ne
connaissent pas ces mamelles joyeuses, *uberata
lacta*, dont parlent les anciens, pas plus que
les caresses et les tendresses infinies qui ra-
vissent l'âme des mères, qui ne comprennent
pas que, si la maternité est faite de sacrifices,
elle est aussi une récompense, et que l'accomplis-
sment d'un devoir sacré, qui se font même
gloire d'être de ces merveilleuses, *mulieres
prodigiosae*, à qui Tacite, Juvénal, saint
Christosme, saint Ambroise, saint Clément
d'Alexandrie reprochaient déjà énergique-
ment de confier leurs enfants à des mercen-
naires; — ces femmes-là, dis-je, doivent
savoir qu'elles ont une responsabilité de res-
ponsabilité dans les accidents que nous venons de
décrire.

D. E. DECAISNE.

LA GUERRE DES GUEUX

A Tourcoing

(Suite voir le Journal de Roubaix du 25 octobre)

C'est à cette époque troublée que périt le
vénérable Pierre Famelart, curé de Tour-
coing. Il revenait à cheval de Tournai, où il
s'était transporté pour ramener à l'Eglise ca-
tholique plusieurs personnes séduites par les
doctrines de Luther, lorsque des sectaires le
rencontrèrent et le massacrèrent impitoyable-
ment (décembre 1571).

Samedi 17, recueilli par quelques pieuses
personnes, fut inhumé derrière le maître-autel
de l'église. Environ vingt ans après, au-
tomne on faisait des fouilles de ce côté, on dé-
couvrit son corps sain et intact comme lorsqu'il
était encore en vie.

Pierre Famelart (né à Fresnes-en Buisen-
teu) était le père des pauvres; il ne possédait
rien, et ne se faisait que les indignes de
l'indigent regardait comme ses frères. Les ma-
lades les plus terribles, les plaies les plus dé-
goûtantes excitaient son zèle et sa charité
inépuisable. Bien souvent on le vit coucher
sur la dureté donner son lit aux malades dont
il était la joie et la consolation.

Sa foi et son ardeur pour la religion n'étaient
pas moins admirables. Il soutenait avec tant
de sollicitude les fidèles dans la religion de

leurs ancêtres et poursuivait avec tant d'insis-
tance les brebis égarées, qu'il se voyait assés
avec tant d'animation que par là il s'attira
des haines mortelles de la part des hérétiques.

Cependant de si grandes vertus en imposent
quelquefois à ses ennemis et arrêtaient le
poignard prêt à le frapper.

Un jour que les hérétiques avaient résolu
sa mort, ils l'entourèrent, pendant la nuit, sa
maison et pénétrèrent jusqu'à sa chambre;
mais, avant d'y entrer, l'un d'eux regarda par
un interstice des cloisons mal jointes, et
aperçut le vénérable ecclésiastique priant
ardemment les mains jointes sur un
tableau de la Vierge qui servait d'oreiller. Tant
d'humilité, tant d'austérité, désarmèrent les
assassins qui se retirèrent pleins d'admiration
pour un homme à la vie duquel ils voulaient
attenter un instant auparavant.

Le lendemain il ne se douta nullement du
danger qu'il venait de courir. Cependant il
n'ignorait pas la perversité de ceux qui en
voulant à sa mort, et ses amis lui enlaidis-
sèrent plus d'une fois prédire qu'il périrait vic-
time des hérétiques. La mort, pour une vie
aussi sainte, n'était qu'une récompense après
laquelle il devait aspirer; et loin de fuir le
danger, c'était pour lui un bonheur quand
son devoir l'appelait. Car il savait bien que
l'église de Dieu était infallible et que la
tourmente qui l'agitait alors disparaîtrait
bientôt.

Secours des affligés, providence des pau-
vres, soutien des faibles et des infirmes, su-
blime dans son zèle contre les novateurs, tel
était Pierre Famelart, lorsqu'il tomba sous les
coups criminels d'un assassin.

Il n'est pas de ceux qui, au moment de la
connaissance de son saint homme. Sans
doute quelques motifs imprévus et les révolu-
tions qui suivirent cette époque en empêchè-
rent la réalisation. Ce qui nous surprend,
c'est que son nom, digne de passer à la posté-
rité plus reculée, n'est seulement pas connu
de nos contemporains. En vain nous cherchons
dans nos livres, dans nos annales, dans nos
historiens son tombeau sur ses ossements intact
vingt ans après sa mort, n'existe plus pour
nous. Peut-être a-t-il été recueilli par quel-
ques pieuses personnes ou par quelques com-
munautés, peut-être a-t-il disparu dans la
tourmente révolutionnaire de 1793, comme
tant de choses sacrées, alors que les églises
étaient profanées et les tombeaux violés; c'est
ce que nous n'avons pas été à même de décou-
vrir.

Cependant les excès continus qui se com-
mettaient dans nos contrées méritaient une
punition exemplaire. Le Conseil des Troubles
envoya dans la Flandre des commissaires
chargés de visiter les églises, de rechercher les
indus qui avaient causé ou favorisé les désor-
dres depuis 1566. C'est à la suite de cette
information que fut emprisonné un Tour-
coinois nommé Jacques le Vouldre, prévenu
d'avoir fait partie de la troupe des briseurs
d'images, lorsqu'ils envahirent notre église
(1571).

Malheureusement, le duc d'Albe ne se con-
tenta pas de réprimer avec énergie l'anar-
chie, mais il commença à enlever des cruautés
inutiles et méconnaissant tout le monde par ses
impositions exorbitantes. Aussi, lorsqu'on
connut son rappel, l'espérance et la joie se
répandirent jusque dans les plus petits ha-
meaux (1573). Néanmoins son successeur, le
comte de Requesens, ne poursuivit pas le haron
de la tranquillité. Les gueux reparaissent:
la peste, suite funeste de la guerre, envahit
nos foyers, et partout régnait le désordre et
la consternation.

Des bandits, profitant de la détresse gé-
nérale, exploitent notre charité et détournent
les voyageurs. Cornille, dont nous avons
déjà parlé, se met à leur tête et tente de sur-
prendre Lille. Heureusement, le baron de
Ressinghem; averti en temps, marche à sa
rencontre, le bat entre Wambrechies et Que-
noy et purge le pays de nombreux mal-
fauteurs.

Un certain temps après, retenu prisonnier
à Gand à cause de sa fermeté et de sa har-
dieuse vis-à-vis le prince d'Orange, le vain-
queur de Cornille parvint à surprendre la
surveillance de ses gardiens, s'échappa et vint
coucher la même nuit au château de Maro. A
cette nouvelle, toutes les populations d'en-
tour lui firent cortège, et il entra dans Lille
en triomphe au son des cloches et au bruit du
canon.

Les divisions intestines armaient toujours
les partis les uns contre les autres, et la guerre
dite des *Maconnais* se rapprochait de nos
foyers. Le 10 août 1580, le baron de
Menin vint incendier des maisons à Maro et
à Bondues. Delanoue, l'un des chefs d'une
fraction du parti réformé opposé au prince
d'Orange, fit beaucoup de mal à la chapelle
jusqu'au moment où, rencontré par Robert
de Melun, marquis de Roubaix, entre Tournai
et Lannoy, il fut mis en déroute.

Le 10 août 1580, le baron de Menin, com-
mandant de la garnison de Tournai, tomba en-
surpris aux environs de Tournai, par les
troupes de son oncle, le duc de Bouillon, gou-
verneur de Lille (1582). Ainsi délivré du
voisinage de l'ennemi, notre chapelle célé-
bra cet heureux événement par des réjouis-
sances et des fêtes publiques. Mais, hélas ! au
bonheur d'une sécurité passagère succédèrent
les tortures de la famine; tant il est vrai de
dire que la guerre mène après elle les maux
les plus funestes; et cependant les peuples

n'avaient pas encore désarmé; l'on se bat-
tait encore, et bientôt l'on apprit qu'un coup
de main devait être tenté sur Menin. On arma
les habitants de la chapelle, et l'on fut
assez heureux pour repousser l'ennemi avec
perte (1592). Enfin, après quarante ans de
guerre civile, la paix fut signée à Verviers
(1598).

La prospérité renaissait dans le pays,
quand une nouvelle épidémie, nommée *scour-
pestentielle*, vint jeter partout l'épouvante.
Le fléau fut parfois si terrible qu'il enlevait
trente personnes par jour dans la seule ville
de Lille. Peu à peu la contagion disparut;
chacun se livra avec plus de sécurité à ses
travaux habituels, et le commerce reprit un
nouvel essor. Aussi, lorsque les archiducs
Albert et Isabelle se proposèrent de faire leur
entrée dans Lille, des préparatifs immenses
furent entrepris pour les recevoir. On était
au 16 février 1600. Ils devaient traverser une
partie du territoire de nos cantons. Les ser-
ments, les gentilshommes et la députation
partis de Lille vinrent à leur rencontre. On
fut à Halluin, où ils furent complimentés au
bruit de l'artillerie. A Bondues, ils furent sa-
lués de nouveau par les serments.

Arrivés à la Madeleine, le magistrat en
corps, ayant à sa tête le héraut de la ville,
présenta les clefs de Lille dans un bassin d'ar-
gent.

Depuis longtemps la guerre civile, la fami-
ne et la peste avaient fait éprouver de si
grandes privations, que l'on se livrait avec
plus de joie aux fêtes et aux réjouissances
publiques. C'est qu'au fait d'une épi-
démie de bonheur s'ouvrait pour la Flandre sous
le règne des bons archiducs. Notre cité ma-
gnifique fut le théâtre de fêtes et de réjouis-
sances, quand un incendie terrible vint
réduire en cendres une centaine de mai-
sons.

Le lendemain de Pâques, 16 avril 1607,
tout à coup le feu se manifesta sur la place.
La plus grande partie des maisons étaient
de nos contemporains. En vain nous cherchons
dans nos livres, dans nos annales, dans nos
historiens son tombeau sur ses ossements intact
vingt ans après sa mort, n'existe plus pour
nous. Peut-être a-t-il été recueilli par quel-
ques pieuses personnes ou par quelques com-
munautés, peut-être a-t-il disparu dans la
tourmente révolutionnaire de 1793, comme
tant de choses sacrées, alors que les églises
étaient profanées et les tombeaux violés; c'est
ce que nous n'avons pas été à même de décou-
vrir.

On présume que le feu, qui consuma plus
de quatre-vingts maisons et qu'on aperçut de
Tournai, avait été communiqué aux maisons
par l'imprudence d'un ivrogne.

Après la destruction des habitations en cen-
dres avaient-elles pu être remplacées par
d'autres constructions, qu'un nouvel incendie
éclata (1613). Les flammes dévorèrent d'un
grand nombre de maisons dans un espace
très-resserré, lorsque les Tourcoinois, se
rappelant l'efficacité de la présence du Saint-
Esprit, se mirent à chanter et à louer Dieu
avec une procession. Aussitôt le curé, portant la sainte
hostie, sortit de l'église au son des cloches, au
bruit des chants, et suivi d'une population re-
cueillie. Le feu, comme la première fois, dis-
parut instantanément, et le peuple, au comble
de la joie, bénit le ciel de cette nouvelle fa-
veur.

Des incendies répétés étaient un grand
malheur pour les habitants. Des compagnies
d'assurance ne garantissaient pas, comme
aujourd'hui, les pertes causées par le feu; les
secours des pompes étaient ignorés, et, contre
les progrès d'un vaste incendie, notre popu-
lation, remplie d'une foi vive, n'avait que des
prières et des invocations à adresser à Dieu;
il ne restait que de préserver deux fois d'une
ruine complète.

(A suivre) CH. ROUSSELE-DEFOINTE.

LA GUERRE DANS LE NORD

EN 1870

(Suite voir le Journal de Roubaix du 25 octobre.)

X

La bataille de Villers-Bretonneux

Les troupes dont on disposait se compo-
saient d'infanterie de ligne et de garde
nationale mobile. Des prisonniers évadés,
des recrues, des hommes rappelés de
congé ne composaient pas des corps soli-
des. On parvint cependant à former des
bataillons et des brigades. Chaque brigade
comprenait sept bataillons, savoir : un de
chasseurs, un régiment de marche de trois
bataillons d'infanterie, et un régiment de
marche de trois bataillons de garde mobile.

L'effectif atteignait ainsi 5,500 hommes.
Un officier distingué, évadé de Metz, le
colonel Lecointe, reçut le commandement de
la 1^{re} brigade, et un digne vétéran de
l'armée de génie, le lieutenant-colonel Rit-
tier, qui avait repris du service, fut mis à
la tête de la 2^e brigade. L'artillerie eut
pour chef le commandant Charon, évadé
de Sedan. La cavalerie était de deux esca-
drans sous les ordres du capitaine de Ca-
bannes.

Ce fut le 19 novembre que le général

Bourbaki abandonna le commandement
supérieur du 22^e corps d'armée. Le lieuten-
ant-colonel Loyal et les autres officiers
de l'état-major suivirent le général Bour-
baki. Celui-ci remit le commandement
provisoire au général Farre, qui, un mo-
ment, se trouva seul.

On était à peu près en état d'agir, lors-
qu'Amiens fut menacé par des forces con-
sidérables de la première armée allemande
sous les ordres du général Mantuffel. Le
gouvernement de Bordeaux fut d'avis de
défendre Amiens; en conséquence, une
troisième brigade fut formée en toute hâte,
et le 24 novembre la concentration de ces
troupes put s'effectuer :

1^{re} division; 1^{re} brigade, général Le-
cointe; 2^e brigade, colonel Derroja.

2^e division; 1^{re} brigade, colonel du
Bessol.....

De colonel Ritrier formait la 2^e brigade de
la 2^e division.

A ces troupes il faut joindre deux esca-
drans de dragons, deux escadrons
de gendarmes, six batteries d'artil-
lerie et une compagnie de génie, en tout
17,500 hommes, auxquels s'ajoutait la
garnison d'Amiens de 8,000 hommes,
sous les ordres du général Paulze d'Ivoy.
Le total était donc d'environ 25,000 com-
battants.

Le général Farre, complètement étran-
ger à l'emploi des troupes, suppléa à son
insuffisance par un zèle remarquable. Il
s'établit sur les hauteurs de la rive gauche,
comprises entre la Somme et le Havre,
dont le point culminant était la petite ville
de Villers-Bretonneux, et dont l'arête est
occupée par les bois de Blanz et de Co-
chy. Dans cette situation, on faisait face
au corps principal de l'ennemi signalé à
l'Est.

La totalité des troupes n'était pas en-
core réunie sur le terrain, lorsque le 23 au
soir, une compagnie de francs-tireurs s'ex-
posait avec l'ennemi à Villers-aux-Erables.
Un brillant combat fut livré près de
Mézières. Repoussé à la baïonnette et
chassé des bois, l'ennemi ne s'arrêta qu'à
Boucher, conduisant sept voitures de
morts et de blessés. Nos pertes furent
moins sensibles, mais le lieutenant d'artil-
lerie Lavolette tomba mortellement
blessé.

Les 25 et 26 novembre, différents enga-
gements eurent toutes nos troupes sur
le pied; car les unités se présentaient en
nombre un peu partout. Officier supérieur
de grand mérite, le commandant Jan
trouva un mort glorieux dans la vallée
de l'Avre, attaqué par une colonne prus-
sienne.

Vaincu à la bataille de Villers-Breton-
neux ou d'Amiens, le 27 novembre, le
général Frère prit la résolution de se re-
plier sur les places du Nord. La ville d'A-
miens fut occupée par Mantuffel le 28, et
la citadelle capitula le lendemain. A Vil-
lers-Bretonneux, la perte des Prussiens
fut de 1,400 hommes et celle des Français
de 2,700 hommes tués, blessés ou prison-
niers.

La retraite se fit en assez bon ordre par
les régiments de marche, mais une partie
des gardes mobiles et quelques-uns de
leurs officiers se débarrassèrent pour retour-
ner chacun chez soi.

La bataille d'Amiens avait été très hono-
rable pour une armée aussi rapidement
improvisée que l'armée du Nord. Les
ennemis témoignèrent leur étonnement en
trouvant sur les morts des livres indi-
quant que les hommes tués n'étaient au
service que depuis quelques semaines. Ils
croyaient avoir eu affaire à de vieux sol-
dats.

A la bataille d'Amiens, l'ennemi avait

35,000 hommes.

Après la retraite tous les corps furent
dirigés sur leurs dépôts pour être réorgani-
sés.

Faidherbe général en chef

Par un décret du 18 novembre 1870,
le général Faidherbe, commandant la divi-
sion de Constantine, avait été appelé à
remplacer le général Bourbaki dans le
commandement du 22^e corps formant l'ar-
mée du Nord. Dans l'intérêt du service, on
avait ajouté à ce commandement celui de
la 3^e division militaire, comprenant les
départements du Nord, du Pas-de-Calais
et de la Somme, ainsi que les territoires
voisins non envahis.

Le 22^e corps venait d'être porté à 3
divisions, savoir :

1^{re} division, général Lecointe; 1^{re} bri-
gade, colonel Derroja; 2^e brigade, lieuten-
ant-colonel Pittié.

2^e division, général Paulze d'Ivoy;

3^e division, général Paulze d'Ivoy.

Y

Il fut alors que Jeanne eut la cruelle idée
qu'il n'y avait jamais un instant d'ardeur.
Hélas ! ce fut alors qu'elle se rappela
les soirs, les nombreux soirs qu'elle avait passés là,
Heureuse de subir ce charme involontaire,
Sans que jamais les yeux du rêveur solitaire
Se fussent une fois tournés vers son côté ;
Il marchait absorbé, pensant à la fois,
Peut-être s'efforçant qu'elle se fût tout à fait
Qu'elle n'avait qu'un pain et délicat visage.
Se ne se retourner jamais sur son passage.
La pauvre enfant courait, et elle se débattait
Qu'elle aimait ce jeune homme et qu'il ne l'aimait pas.

Elle courait alors la douleur. Mais que faire ?
Son minuit consulté pour elle fut sévère :
Avec lui qui n'avait regardé elle échangea !
Jeanne vit tout son sort, se résignant déjà ;
Elle devait vieillir près de sa mère infirme ;
Elle oublierait, alors ! C'était bien résolu.
Comme elle l'eût aimé, pourtant, s'il eût voulu !
Elle a tenté d'aller sur la terrasse.
On n'y venait que tard, à la nuit tout à fait
Mais là, le souvenir plus vif la poursuivait.
S'appuyant au balcon, triste, un doigt sur la tempe,
Elle voyait briller devant elle la lampe
Du poêle au travail dans sa chambre enferrmé.
Ah ! s'il avait voulu, comme elle l'eût aimé !
Elle sentait plus fort son infirmité.
Et ses deux yeux en pleurs brillaient au clair de lune.

Il temps passa, passa sans calmer son soul.
Jeanne, par elle-même, se résignait à tout.
Donnait quelques leçons au fils d'un
Sa voisine, Joie, de mine intelligente,
Cet enfant lui faisait des jours moins longs.
Elle aimait à jouer avec ses cheveux blonds.
Tandis qu'il récitait catéchisme ou grammaire ;
Et quand Jeanne sortait, pour que sa voisine
Prit un peu d'exercice, elle emmenait l'enfant.
Elle était aussi douce, aussi bonne qu'aveugle,
L'orgueil sentiment soulevait dans son âme.
Un matin, elle fut par cette bonne femme
Qu'elle ne voulait plus pourtant interroger,
Que la jeune voisine allait démentir.
Elle se mit à pleurer, et elle se dit :
Qu'il devenait impaire, qu'il avait fait un livre,
Et que l'on imprimait son nom dans les journaux.

Il ne jettera plus ses miettes aux moineaux.
Pensait la pauvre Jeanne, écoutant la bavarde,
Et je ne verrai plus sa lampe en sa mansarde ;
Tant mieux ! Qu'il soit heureux ! Moi, je dois oublier.
Deux jours après, avec leur petit couple,
Par une après-midi de juin, plus brillante,
Jeanne et sa mère sortirent de l'assommoir des Plantes,
A l'ombre de leurs grands marronniers favoris.
Heureux d'être dehors, le gamain de Paris
S'arrêtait, et sa mère et sa voisine se toupie,
L'aveugle, par la chaude atmosphère assoupie,

1^{re} brigade, colonel du Bessol; 2^e brigade,
lieutenant-colonel de Gislain.

3^e division, amiral Moutac; 1^{re} brigade,
capitaine de vaisseau Pâyes; 2^e brigade,
capitaine de frégate de Lagrange.

En prenant le commandement de cette
petite armée qui allait s'illustrer, le gé-
néral Faidherbe fit lire aux troupes cet
ordre du jour :

Officiers, Sous-Officiers, Soldats,
« Appelé à commander le 22^e corps d'ar-
mée, mon premier devoir est de remercier
les administrateurs et les généraux qui
ont su, en quelques semaines, improviser
une armée qui s'est affirmée si honora-
blement les 24, 26 et 27 novembre sous
Amiens.

« J'exprime surtout ma reconnaissance
au général Farre qui vous commandait,
et qui, par une habile retraite devant des
forces doubles des vôtres, vous a con-
servés pour le service du pays.

« Vous allez reprendre des opérations
avec des renforts considérables qui
s'organisent chaque jour, et il dépendra de
vous de forcer l'ennemi à vous céder à son
tour le terrain.

« Le ministre Gambetta a proclamé que,
pour sauver la France, il vous demande
trois choses : la discipline, l'austérité des
mœurs, et le mépris de la mort.

« La discipline, je l'exige impitoyable-
ment. Si tous ne pouvez attendre à l'au-
stérité des mœurs, j'exigerai du moins
la dignité et spécialement la tempérance.
Ceux qui sont aujourd'hui armés pour la
défense du pays, sont investis d'une
mission trop sainte pour se permettre la
moindre licence en public.

« Quant au mépris de la mort, je vous le
demande au nom même de votre salut. Si
vous ne voulez pas vous exposer à mourir
glorieusement sur le champ de bataille,
vous mourrez de misère, vous et vos fa-
milles, sous le joug impitoyable de l'étran-
ger. Je n'ai pas besoin d'ajouter que
les cours martiales feraient justice des
lâches, car il ne s'en trouvera pas parmi
vous.

Le 5 décembre 1870.

Signé : Le général de division,
commandant le 22^e corps d'armée,
L. FAIDHERBE.

Cet ordre du jour exprime de bons sen-
timents, mais on regrette de n'y pas
trouver le souffle militaire qui fait vibrer
le cœur des soldats.

Le général Faidherbe, officier de génie,
conserva le général Farre en qualité de
chef d'état-major.

La Normandie était envahie et Rouen
au pouvoir de l'ennemi. On pouvait su-